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植发，一场美丽的误会？

聚宝源为何变成聚宝涮

一桌难求并一直低调的老牌清真餐饮

品牌聚宝源近期起了不小波澜。日前，消费

者赵女士向北京商报记者反映，到和平里

新开的聚宝源店，招牌上原有的“源”字已

被清理，变成了“聚宝”。而在大众点评上，

该家门店的店名改为了“聚宝涮”。这让赵

女士怀疑，自己此前消费的这家店为山寨

的聚宝源。

资料显示，“聚宝源”品牌起源于1937年，

在牛街经营生鲜牛羊肉售卖生意，直至1993

年“牛街聚宝源”餐饮创始人马刚接盘了当时

已频临倒闭的“聚宝源牛羊肉店”。2003年，马

刚又创立了“牛街聚宝源涮肉”品牌，直至今

日在北京开设了9家门店。

北京商报记者通过马刚团队创建的牛

街聚宝源官方公众号发现，目前牛街聚宝

源门店共有牛街总店、牛街南口店、望京

店、牡丹园店、和平里店等9家直营门店，上

述消费者提到的牛街聚宝源和平里店正是其

直营门店。

既然聚宝源和平里店是牛街聚宝源的直

营门店，那么为什么还要更名？

带着上述疑问，北京商报记者联系到牛

街聚宝源和平里门店，该门店工作人员表示，

门店为牛街聚宝源直营店，“由于聚宝源品牌

被西城区国资委注册，因此更名为聚宝涮，以

后其他门店均会更名”。

不过，对于上述“更名”之事，北京商报记

者联系到牛街聚宝源牛街总店等多家牛街聚

宝源旗下门店，均表示未更名或不知此事。对

此，记者联系到北京市牛街聚宝源餐饮有限

公司，截至发稿前，电话一直未接通。

大众点评显示，目前牛街聚宝源9家直营

门店仅有和平里店更名为“聚宝涮”，其余门

店名称仍为聚宝源。一家位于东四新开的聚

宝涮肉门店的工作人员称，“这家门店为牛街

聚宝源的直营门店，由于聚宝源品牌被西城

区国资委收走了，因此新开的门店叫做聚宝

涮肉，而聚宝源这个品牌两年半后到期，日后

均会更名。”

品牌授权生变

在调查过程中，北京商报记者发现，除了

上述属于牛街聚宝源的9家直营店外，目前点

评网站上还出现了多家新开的名叫“聚宝涮

肉”“聚宝涮”的门店。

已经更名的聚宝涮等门店与很多现在名

为聚宝源的门店，产品有比较明显的差异，人

均消费价格也有一定的差距。以聚宝涮和平

里店与聚宝源合生汇店为例，前者的人均消

费为116元，后者的人均消费则为146元。

那么聚宝源合生汇店和其他已经更名聚

宝源门店之间究竟是什么关系？北京商报记

者联系到聚宝源合生汇店，该门店工作人员

表示，聚宝源合生汇店就是消费者熟悉的聚

宝源旗下的门店，但是和牛街聚宝源有一定

不同之处，包括菜品等，因为这家门店是聚宝

源旗下走中高端路线的新店。当记者问到此

门店与牛街聚宝源是否为同一家老板时，该

店的另一位工作人员则直言，“这家店牌子是

属于西城区国资委的。”

就聚宝源部分门店目前正在上演的更名

事件，北京商报记者也联系到接近牛街聚宝

源的相关知情人士。该知情人士告诉记者，目

前市面上聚宝源门店数量增加确实不只牛街

聚宝源一家在开设门店，但是上述消费者赵

女士所到的聚宝源和平里店确实是牛街聚宝

源开设的门店。现在更名是因为牛街聚宝源

的上级单位，也就是聚宝源这个老字号品牌

的所有方，将品牌授权给了牛街聚宝源以外

的其他团队。所以现在市面上也有新团队运

营的门店，并且规模扩张速度非常快。该知情

人士同时透露，聚宝源的品牌所有方是西城

区国资委。

然而，目前市面上的聚宝源涮肉门店并

不能简单的以“真假”区分，牛街聚宝源确实

在加快门店扩张速度，但同时也遇到了品牌

使用的问题，所以部分新开门店选择更名继

续经营。与此同时，还有另外一个运营团队从

牛街聚宝源的上级单位获得了聚宝源品牌的

使用权，并且开始以同样的品牌名称转走高

端路线，新店数量迅速增长。

根据聚宝源合生汇店、聚宝涮肉东四店、

牛街聚宝源和平里店工作人员以及上述知情

人士提供的线索，北京商报记者也联系到西

城区国资委方面。关于聚宝源品牌授权问题，

西城区国资委相关负责人表示，“聚宝源不是

我们的一级企业，我们无法给予答复。因为涉

及到聚宝源运营的问题，还需要与聚宝源公

司取得联系”。与此同时，该相关工作人员提

供给了记者聚宝源的上级企业单位———北京

金融街资本运营中心的联系方式。但北京金

融街资本运营中心负责人在记者提到聚宝源

更名和品牌使用的问题时，建议记者采访聚

宝源的股东。

天眼查显示，“聚宝源”第43类商标最早

于2010年注册成功，商标归属权为北京牛街

清真超市有限公司。而早在2003年，马刚就开

设了“牛街聚宝源涮肉”。而北京牛街清真超

市有限公司为北京金源投资管理有限公司的

全资子公司，而北京金源投资管理有限公司

的股东———北京市金正资产投资经营公司正

是记者联系到的上述北京金融街资本运营中

心的全资子公司。

多团队运营存隐患

和君咨询合伙人、连锁经营负责人文志

宏表示，从聚宝源目前更名的情况来看，牛街

聚宝源现在应该是面临着品牌授权到期因此

不得不更名的情况，牛街聚宝源目前更名的

情况是比较被动的，但是聚宝源这个品牌确

实已经具备了较强的品牌知名度和影响力，

如果有新的运营方，聚宝源是否还能继续延

续之前的发展也是未知数。

北京商业经济学会常务副会长赖阳在接

受北京商报记者采访时表示，如果牛街聚宝

源由于在品牌的授权使用方面的原因，造成

多团队在市场上开店，这对于聚宝源这个品

牌而言是存在比较大的隐患的。消费者很难

分清楚市面上的聚宝源门店的真假以及为什

么更名，而原来叫聚宝源的门店现在开始更

名的现象会对外释放出聚宝源这个品牌目前

发展存在问题，市面上可能会存在“假冒”“山

寨”门店的印象，消费者对于品牌及门店的信

任度都会受到一定的影响。

此外，目前市面上名叫聚宝源的门店不

断增加，扩张速度在明显加快，这期间无论是

哪个团队旗下的门店出现问题或者负面消

息，对于聚宝源这个品牌本身都会造成负面

影响。

其实，在点评网站上已经有不少网友开

始讨论“聚宝源门店更名”这件事，也有不少

网友对背后原因进行猜测。有观点认为，聚宝

源部分门店更名是与加盟及品牌纠纷有关，

也有很多网友与赵女士类似，对更名的聚宝

源门店真假提出质疑。

北京商报不等式调查组

“巴掌大的疤”

即便距离手术完成已过去一年多，张俊

生对手术效果仍无法释怀。

“我们家本身没有遗传性脱发，就我一个

人脱。”2019年11月，通过网络，张俊生联系到

广州某生植发连锁机构，“当时是去机构看了

下我头顶的脱发状况，然后就让我抽血化验

了，因为如果有传染病，哪怕交钱也不会给

做。但当时并没有用仪器做毛囊检测。”

随后，他缴纳24000余元，将后脑4500个

毛囊移植到头顶。张俊生回忆，植发手术耗时

约10小时。“大约4小时从后脑取毛囊，2小时

扎种植孔，还有4小时将毛囊插在种植孔里。”

“他们说植发要等6个月才能开始出现效

果，但我等到第10个月，头顶仍是空的。”张俊

生说。随后，他开始在网络上记录植发经历和

效果，想让同样脱发的人看看。“但发了这些

图片后，机构的人看到我的那篇文章让我别

乱发。”

他前往该机构拍照室想要探个究竟。“从

他们拍的照片来看，发量的确浓密不少。但不

论是我自己拍还是请别人帮我拍，依旧能看

到大片裸露的头皮。当时室内灯光很暗，亮度

跟我植发前完全不同。这种情况下，我自然是

更相信自己拍的效果。”

“有时候我也在想，如果没有植过发，我

是不是也能剃一个徐峥或是张卫健那样的光

头发型。但毕竟从后脑取了4000多个毛囊，疤

痕巴掌大，我也不敢剃光。”说着，张俊生给北

京商报记者展示术后后脑上那片巴掌大的椭

圆形疤痕照片。

“发友”中，类似案例不在少数。在某投诉

平台上，有相关67条投诉是关于植发的。在已

完结的案例中，一名网友投诉某植发机构福

州分院“医生推荐了一个20元/单位毛囊的套

餐，最后手术耗费30161元。术后初期，恢复效

果确实不错，但半年后开始大量脱发。机构又

推荐了一个套餐，我留了个心眼只买了285元

的体验套餐，效果也不好。最后，机构的做法

是让我一直服用米诺地尔和非那雄胺，可难

道要终身服药吗？”

“证伪”太难了

虽然面积不大，姚淼植发效果同样不佳。

“身边的朋友也有进行毛囊移植的，但大多失

败了。这类案子维权很难，对方机构目前基本

不认账，最多告诉你可以进行第二次补种。但

第一次都失败了，为什么还要相信第二次呢？”

值得注意的是，根据张俊生出示的术前

院方承诺书显示，“在该机构全国任意一家医

院进行自体毛发移植手术，机构可保障毛囊

存活率不低于95%，而疤痕种植毛囊存活率

可达85%；发友在本机构进行自体毛发移植

12个月后，如因手术技术及操作因素造成毛

囊存活率未达到上述标准的，经鉴定确认后，

本机构可进行免费修复或退还未成活部分的

手术费用”。

如今，张俊生头顶头皮依旧清晰可见，他

不满意手术效果，但摆在面前的问题是，如何

鉴定？张俊生就诊的某生植发专科医院工作

人员则表示，部分患者植发效果不佳并非是

手术原因，其头皮状况不佳，原生毛发继续脱

落使得患者头发依旧显得稀疏。“我们会安排

医生进行术后效果跟踪。如果认为效果不佳，

我们也会用专业仪器鉴定头发密度。哪些是

移植的毛囊，哪些是原生的毛囊，是可以通过

毛囊状态分辨出来的。”

但就张俊生提交的资料显示，其在与院

方交涉的过程中，院方拍摄了照片。“我不相

信拍照效果，于是机构给我做了植发前没做

过的毛囊检测，仍然坚持说手术是成功的。”

“术后，院方确实可以提供仪器检测头顶

发量，但至于具体成活率是否达标，其实是无

法鉴定的。”一名医美从业人员表示，“关于患

者头发的密度，目前没有绝对标准。机构能够

提供的，只能是检测植发区头发的密度，将检

测后的数据与植发前进行对比，进而看出浓

密度差异来。”

两种“失败”

张俊生和机构方对手术效果的不同评

价，还源于对“手术失败”全然不同的解读。

据前述从业人员介绍，医生一般会在术

前通过专业仪器检测患者头发密度，进而制

定方案。“这是因人而异的。比如，正常情况下

头发密度是50-60根/平方厘米，医生根据个

人情况而定。有的患者头发密度可能就是

30-40根/平方厘米。如果是这样，即便植发成

活率达到95%，头发也并不会很浓密。”

从张俊生提供的效果承诺书来看，尚未

有文字记录显示此次植发手术中，双方议定

的种植密度，而谈及此事，张俊生回应称：“按

我的记忆，好像并没有。”

“即便是进行过植发手术，由于个体差

异，部分患者自身头皮状况并不稳定。这种情

况下，院方可能会建议患者通过药物进行术

后养护。这不单是针对种植区，而是针对现有

头发总体状况，通过服用药物抑制患者继续

脱发。”前述机构工作人员表示。

最终，多方尝试赔偿无果，院方建议他继

续涂用米诺地尔以及副作用较大的度他雄

胺，每隔几天再使用一次电动微针。

“按照正常流程，医生面诊后和患者确认

是否需要植发。如果患者要求植发，术前将做

一些血常规、凝血及传染病等筛查，没有问题

就可以进行植发手术。”郑州第一人民医院整

形外科主治医师杨冠龙表示，只要不是植发

供受区皮肤病、瘢痕和感染等禁忌症，遗传性

及脂溢性脱发等均不属于绝对禁忌症。

“植发手术前需要诊断明确，要做关于适

应症的评估。从他的状况来看，属于雄激素脱

发，是可以进行植发手术的。”广州陆总医院整

形外科住院医师任虎表示，“但术后想要鉴定

就很难了，因为后期护理不好也会影响效果。”

何处维权

最终，张俊生将该机构告上法庭。“我败

诉了，倒不是植发成功，是找不到机构去做鉴

定证明失败。”

开庭时，张俊生向法院申请司法鉴定，法

院方表示机构回复无法做鉴定。医疗纠纷调

解委员会回复也只能做调解，广州健康委员

会说去广州医学会，广州医学会回复可做事

故鉴定，此类毛囊存活率不属于事故，同样无

法做鉴定。

北京商报记者致电广州医学会医学鉴定

科，工作人员表示，目前机构只能鉴定医疗事

故。“前提是在正规医疗机构进行的医疗行为。”

由于脱发因素错综复杂，各方关于术后

鉴定方案说法不一，植发效果不佳也无法被

断然定性为医疗事故。植发维权应何处寻迹？

对此，某生植发专科医院工作人员则表

示，植发效果因人而异，但患者在手术过程

中，可对手术操作过程的合理性提出质疑，手

术全程应该是受到监控的。

在采访过程中，多名律师表示，由于无法

证明程序上存在明显违规操作，如果无法完

成有效鉴定，即便提起法律诉讼效果也有限。

杨冠龙表示，包括植发在内的医美行业更多

扮演改善性职能，相对主观，加上商业力量参

与过多，导致行业内部乱象丛生。

其实早在2010年12月，雍禾植发中心曾

在北京制定《植发技术的研发与技术服务》质

量标准体系。据了解，这是中国植发业首部质

量管理标准。业内认为，该标准体系虽具有明

显的“民间”色彩，但仍具有借鉴作用。

据天眼查统计数据显示，截至目前，登记

在册的植发相关企业达48015家。根据此前中

研研究院研究出版的《2020-2025年中国植

发行业市场前瞻与未来投资战略分析报告》

统计数据显示，2016-2019年间，我国植发行

业市场规模由57亿元跃升到163亿元；2020

年，市场规模有望突破200亿元。

截至发稿前，机构方已联系张俊生要求

删除其发布的言论及图片，其在知乎、豆瓣等

平台发布的相关图文也已被平台方移除。“一

个无法判断成功与否的产业，想着总觉得可

怕。”张俊生说。（应采访对象要求，文中张俊

生系化名） 北京商报记者 陶凤 刘瀚琳

“头部资源稀缺”已成为当代年轻人的最大焦虑。好在办法总比困难多。植发，便

可以让一切从头再来。

24000余元，将后脑4500个毛囊移植到脱发的头顶，大概5块钱一个毛囊单位。自

认为花了冤枉钱且维权无方的张俊生，并非个例。在某投诉平台输入“植发”词条，植发

退款、虚假宣传、植发失败刷屏，遭遇不尽相同，但植发无果的烦恼却是千篇一律。

北京商报记者通过调查“发友”植发的临床经历、相关机构的植发过程及采访专

家律师意见发现，由于植发行业异军突起，相应法律法规仍未成型，叠加先天基因、

后天保护等诸多因素制约，“斜杠青年”们的维权之路反倒更让人“头秃”。

在京城火了近20年的老牌涮肉聚宝源去年一改之前平稳

发展的态势，在疫情期间门店数量猛增。但近期有消费者向北

京商报记者反映，聚宝源门店变更了招牌，点评网站上的名称

也从之前的“聚宝源”变成了“聚宝涮”，该消费者怀疑自己消费

的门店为山寨聚宝源门店。记者在调查过程中发现，聚宝源更

名事件并非餐饮行业常见的山寨门店或加盟纠纷这么简单。聚

宝源与聚宝涮有着多层纠葛。
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